Sommaire:

- · Mocobre découverte
- Heureuse découverte
- NEC: le bilan
- Rapport de réunion

Les gens abandonnent vraiment de tout sous terre!

En mars 2002, nous tentions de prospecter une ancienne ardoisière en Ardenne Belge, mais le niveau de l'eau nous empêchait de rentrer dans la cavité; en effet, seuls 20 cm restaient libres entre la surface de l'eau et la voûte. De plus, un animal crevé y dégageait une odeur nauséabonde. Le 09 septembre 2002 nous avions décidé de retourner visiter l'ardoisière. Hélas, le niveau d'eau n'avait qu'à peine baissé, et l'accès restait fort difficile. L'odeur pestilentielle était encore plus marquée, aussi avons nous décidé d'enlever le cadavre : nous l'avons donc tiré avec des bois . Seule une masse pourrie et informe sortait alors

de l'eau. Elle fut assez dure à mobiliser, ce qui nous faisait penser que l'animal devait être de belle taille. Finalement, elle vint vers nous, mais quelle ne fut pas notre stupeur quand nous vîmes des pieds sortir de l'eau F. Forget



Edito

Tout d'abord, un grand bravo à tous les animateurs de la Nuit des chauves-souris, du plus chanceux (200 personnes) au plus déçu (3 personnes)

Avec un total de plus de 2500 participants fort motivés et de nombreuses actions de presse, nous pouvons dire que la NEC est une action de sensibilisation d'envergure.

Cependant, vu l'effort publicitaire déployé, ce nombre est largement inférieur au résultat escompté, en cause : probablement le temps maussade, une certaine lassitude et un partenaire ne s'étant pas montré à la hauteur pour les renseignements téléphoniques.

Il faudra pour l'an prochain trouver une formule nouvelle : voyez les propositions de F. Forget page 3.

Une belle surprise à Freux

Début août 2002, je suis contacté par une habitante de Freux (commune de Libramont, province de Luxembourg) pour « un problème de chauves-souris ». Cette dame avait gardé mon numéro de téléphone qui était paru dans la presse locale à l'occasion de la NEC 2001; comme quoi la NEC sert aussi à cela. Et elle s'était promise de téléphoner lorsque ses petits problèmes réapparaîtraient. Ce qui fut le cas à cette période.

Dans un premier temps, la description de ses problèmes semble assez banale. En effet : « chaque année depuis cinq ou six ans, vers le mois de juin, des chauves-souris viennent se loger dans un placard qui se trouve à l'étage de notre maison et à côté des chambres à coucher des enfants. Cela s'accompagne d'une forte odeur et de nombreuses crottes que je dois nettoyer presque tous les jours ». Ainsi nous convenons d'un rendez -vous avec une petite délégation de représentants locaux de Plecotus. C'est ainsi que Frédéric Forget et moimême, nous rendons une soirée de la miaoût sur place pour trouver une solution pacifique à ce qui nous semblait être les agissements classiques d'une colonie de Pipistrelles. L'accueil est chaleureux mais à peine dans la maison que déjà des questions sur les dégâts potentiels de leurs hôtes fusent. Après une petite conversation on peut déjà remarquer un petit apaisement : eh oui, les chiroptères ne sont pas des rongeurs, leurs fientes ne sont que des restes de carapaces d'insectes qui ne pourrissent pas, une colonie ne représente aucun poids suffisant pour causer problème à la toiture....

Ainsi nous nous dirigeons vers l'étage pour voir concrètement nos petites amies car les propriétaires, la famille Dabe, nous dit voir très régulièrement les chauves-souris qui se rassemblent en grappe sur le conduit de la cheminée dans le placard. La porte du placard est enfin ouverte et la surprise est générale : en effet, plusieurs individus de Sérotines communes nous regardent affolées et, dans sa vivacité, Frédéric parvient à en saisir une ... dont la tranquillité sera sacrifiée pour les présentations à la famille hôte. La réaction de la famille Dabe n'est pas la fuite en Egypte comme on aurait pu le craindre, mais bien un intérêt certain pour ces petite bêtes qui vivent avec eux et qu'ils connaissent pourtant si mal. Le calme est rendu à la colonie et nous nous rendons dans le très grand jardin pour observer les trous d'envol de la colonie. La maison est de type moderne mais en ossature bois. Le village est très vert et la famille Dabe a un immense jardin biologique, elle voit maintenant en leurs hôtes des alliés sûrs dans la lutte contre les insectes nuisibles. Et déjà on aborde le sujet sensible du dérangement provoqué par la présence de la colonie au cœur de la maison. Nous nous retirons après ce merveilleux moment, mais sans une réponse quant au devenir de la colonie. Un déplacement dans une partie plus inaccessible de la toiture arrangerait tout le monde... Plusieurs jours plus tard, un coup de téléphone de la famille Dabe nous annonce qu'à l'unanimité ils ont décidé de maintenir la colonie là où elle avait choisi de s'installer. Merci et bravo à la famille Dabe et à leur colonie de Sérotines communes de plusieurs dizaines d'individus.

Thierry Petit

Nuit des chauves-souris 2002 : le bilan

Constatations:

Après avoir connu une croissance, on observe une stagnation dans le nombre de visiteurs. A noter : une partie des personnes présentes à la nuit avaient déjà participé à une nuit des chauves-souris précédente. Là où cela a pu s'organiser, la collaboration avec la DNF fut très fructueuse. Dans un premier temps, plusieurs agents ont recu une formation sur les chauves-souris, Ils sont ensuite venu aider lors de la nuit, équipés de phares halogènes et de détecteurs d'ultrasons et ont pris en charge une partie du groupe des différentes animations. Un protocole de collaboration avec les journaux du groupe « Vers l'avenir » et les radios de la RTBF nous a assuré une bonne couverture dans ces deux médias. Les médias, qui nous sont indispensables pour populariser l'événement, commencent cependant à se plaindre du manque d'innovation.

Conclusion pour l'édition 2002:

Il est important de changer fortement sa présentation.

La collaboration avec la DNF est à développer.

La collaboration avec les médias est à développer.

Propositions pour le samedi 30 août 03: Choisir le thème de l'hibernation et du milieu souterrain. Organiser des visites des CSIS. Une série de cavités souterraines devront être sélectionnées en fonction des critères suivants : absence de danger, cavité non visitable par le public en temps ordinaire, cavité jouissant d'une fermeture mécanique.

L'activité se déroulera durant l'après-midi, les gens arriveront au compte-gouttes, ainsi de petits groupes pourront être formés pour visiter en toute sécurité les cavités. Un film sur l'hibernation des chauves-souris sera diffusé en boucle.

Selon les possibilités du site, d'autres activités seront proposées : découverte des invertébrés cavernicoles, caméra infrarouge branchée en direct sur une colonie de reproduction, ...

Partenariat

Nous essayerons de développer un partenariat avec les agents de la DNF, cette année
seul un nombre restreint d'agents avait été
contacté, pour 2003 nous espérons pouvoir
envoyer un courrier à l'ensemble des agents.
Nous leur proposerons d'abord une formation sur les chauves-souris, puis dans un
deuxième temps, ils participeraient à l'accueil du public lors de la nuit des chauvessouris.

Nous allons essayer d'augmenter le partenariat avec la presse et avec la Région wallonne.

F. Forget

Entretien du matériel de sensibilisation

Nous ne le répéterons jamais assez : le matériel appartenant à Plecotus, en dépôt chez les collaborateurs est fragile : prenez-en bien soin.

Otez les piles des détecteurs pour la saison hivernale.

Les phares halogènes ne doivent jamais être déchargés complètement, chargez les après chaque utilisation. De même un chargement est nécessaire lors d'une longue période d'inactivité.

Réunion de travail du 2 juillet 02

Voici, en quelques mots, ce qui a été dit lors de la réunion qui s'est déroulée le 2 juillet à la Maison Liégeoise de l'Environnement, le PV étant disponible sur simple demande au secrétariat de Plecotus.

Malle éducative

Un projet de malle didactique sur le thème des chauves-souris est en cours d'élaboration en concertation avec le service éducatif d'Aves.

Inspirée de la malle créée par le Muséum de Bourges, la nôtre sera adaptée aux espèces wallonnes ainsi qu'au programme d'enseignement de la Communauté Française (basé sur les socles de compétence)

Life Petit Rhinolophe

Pour des raisons de délai, les Français proposeront leur projet en 2003, ce qui nous laisse largement le temps de fixer nos objectifs.

Les efforts de conservation porterons sur les trois colonies connues: Modave, Orval et Revogne (+Torgny si la colonie existe

Cinquième colloque belge sur les chauves-souris à Brugge

Le samedi 19 octobre 02 dès 12 hOO Excursion en soirée pour observer *Vespertillio murinus*.

Programme de recensements hivernaux

Le programme de prospection pour l'hiver 2002/2003 sera proposé dans la prochaine FDC. En sus des traditionnelles visites à Comblain, Mazy et en Brabant, nous tenterons diverses prospections: Meuse liégeoise et namuroise, vallées de la Lienne et de l'Aisne... Nous attendons vos suggestions!

encore). Un effort de prospection pourrait être envisagé dans les région où l'on rencontre des individus hivernants (Comblainau-Pont, Rochefort)

Les études préliminaires ne pouvant plus reposer sur un « projet starter », celles-ci dépendront du travail bénévole.

La première phase consistera à cartographier les territoires de chasse potentiels aux alentours des gîtes de reproduction.

Intervention chez les particuliers.

Il apparaît que les visites sur place lors de problèmes de cohabitation sont à favoriser malgré l'investissement en temps que cela demande. En effet, le contact direct avec un « spécialiste » est la manière la plus efficace pour faire accepter une colonie; c'est aussi le seul moyen de récolter des données fiables sur l'espèce présente.

Lorsque des travaux sont nécessaires pour limiter les nuisances (comme ce fut le cas pour une colonie de 800 pipistrelles dont s'occupa la section Ourthe-Amblève des RN), la réalisation des aménagements devrait être négociée contre un statut de protection.





PLECOTUS est le Groupe de Travail « chauves-souris » de l'asbl AVES

Ses objectifs majeurs sont l'étude des chiroptères, la protection de leurs habitats ainsi que la sensibilisation du public à leur conservation.

La feuille de contact Plecotus est éditée avec le soutien du Ministre de l'Agriculture et de la Ruralité de la Région wallonne, José Happart

Éditeur responsable: Benoit Redant, 3 rue Fusch 4000 Liège